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    Abstract

    
Das MIDI-Instrument (MID-infrared Interferometric Instrument) wird am VLTI (Very Large Telescope Interferometer) stellare Langbasisinterferometrie im N-Band (8...13µm) durchführen. Im Vorfeld des Aufbaus von MIDI waren einige vorbereitende Aufgaben zu lösen, die die Kalibrierung des Instruments im Labor betrafen. Die interne Verzögerungsstrecke, die eine wesentliche Untereinheit von MIDI darstellt, wurde sorgfältig getestet, um Aussagen über deren Güte zu treffen. Lichtquellen für verschiedene Zwecke wurden bereitgestellt und mit geeigneten Optiken versehen. Spektrale Referenzen wurden ebenfalls einbezogen. Die Wechselbeziehung zwischen einer kalibrierten Verzögerungsstrecke und spektraler Kalibration wird aufgezeigt. Zur Kalibration des Instruments während der Beobachtung werden Kalibratorsterne benutzt. Als Teil des Auswahlverfahrens von geeigneten Objekten für eine Datenbank von solchen Sternen wurde eine Auswahl von Kandidaten durch interferometrische Beobachtungen im K'-Band (2.0...2.3µm) überprüft. Besonderes Augenmerk wurde dabei auf unterschiedliches Verhalten in schmalen Teilbändern gelegt. Die Möglichkeiten stellarer Interferometrie werden am Beispiel einiger Sterne späten Types aufgezeigt. Daten mit hoher räumlicher Auflösung wurden benutzt, um Modellparameter der zirkumstellaren Hüllen dieser Objekte einzugrenzen.

  

  
    Translation of abstract (English)

    
MIDI is the Mid-infrared Interferometer at the Very Large Telescope Interferometer (VLTI).  It will perform long-baseline stellar interferometry in the N band (8...13µm).  In the run-up of setting up MIDI, some preparatory tasks had to be solved concerning the calibration of the instrument in the laboratory.  Being a crucial sub-system of MIDI, the Internal Delay Line was thoroughly tested in order to characterise its performance.  Light sources for different purposes were provided and equipped with appropriate optical layout.  Spectral references were also included.  The interrelation of a calibrated Internal Delay Line and spectral calibration is presented.  For calibration of the instrument during observations, calibrator stars are used.  As part of the selection process of suitable objects for a database of such stars, a sub-sample of candidates was checked by interferometric observations in the K' band (2.0...2.3µm).  Special attention was payed to differential effects in narrow sub-bands.  The potential of stellar interferometry is shown in the case of some late type stars.  High spatial resolution data were used to constrain model parameters of the circumstellar envelopes of these objects.  
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